

Причины введения рекрутской повинности для евреев Российской империи: историко-правовой аспект

Некрасевич Ф.А.

Академия МВД Республики Беларусь, Минск

В данной публикации раскрывается проблема распространения в 1827 г. обязанности военной службы на еврейское население Западных губерний Российской империи. Акцент сделан на военных аспектах проблемы, которые побудили армейское руководство привлечь на службу представителей еврейской диаспоры.

Цель статьи – раскрыть мотивы привлечения евреев на службу в российскую императорскую армию.

Материал и методы. Источники представлены документами законодательства и материалами делопроизводства (циркулярами Военного министерства, официальной перепиской). При этом были использованы основные принципы научного исследования (историзм, объективность и системность), а также общенаучные методы (анализ, синтез, индукция, дедукция).

Результаты и их обсуждение. Раскрывается взаимосвязь нехватки личного состава в вооруженных силах Российской империи с постепенным распространением рекрутчины на различные социальные и этнические группы. Изменения в системе комплектования армии Российской империи рассматриваются через призму масштабной эволюции в комплектовании вооруженных сил европейских государств конца XVIII – начала XIX в. Определяются основные направления политики российских властей по адаптации рекрутов из числа евреев к условиям военной службы.

Заключение. Следовательно, распространение рекрутской повинности на евреев было тесно связано с попыткой решить кадровую проблему армии Российской империи.

Ключевые слова: вооруженные силы, рекрутская повинность, евреи, Российская империя, черта оседлости, военные кантонисты.

Reasons for the Introduction of the Conscription among Jews of the Russian Empire: the Historical and Legal Aspect

Nekrashevich P.A.

Academy of the MIA of the Republic of Belarus

The article reveals the problem of the extension of the duties of military service to the Jewish population of the Western governorates of the Russian Empire in 1827. The emphasis is placed on the military aspects of the problem, which prompted the army leadership to recruit members of the Jewish diaspora.

The purpose of this article is to reveal the motives for attracting Jews to serve in the Russian Imperial Army.

Material and methods. The research basis is legislation documents and clerical materials (decrees of the Military Ministry, official correspondence). The article is based on the principles of scientific research (historicism, objectivity and consistency), as well as scientific methods (analysis, synthesis, induction, deduction).

Findings and their discussion. Attention was paid to the interrelation of the shortage of staff in armed forces of the Russian Empire with gradual distribution of the recruitment system on various social and ethnic groups of the state. Changes in the recruitment system of the Russian army were shown in interrelation with large-scale changes in armed forces of the European states during 18th – 19th centuries. The author describes the main directions of the policy of the Russian authorities on the adaptation of the Jewish recruits to the conditions of military service.

Conclusion. The spread of recruitment to the Jews was closely connected with an attempt to solve the personnel problem of the Russian army.

Key words: armed forces, Jews, Russian Empire, pale of settlement, cantonists, conscript obligation.